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Курьер новостей

Кризис — не тётка

ПОКУПАТЕЛЬНАЯ способ�
ность населения Якутии из�

за кризиса существенно упала,
что привело к сокращению числа
якутян, способных приобрести в
собственность квартиру. Этот
факт признал экс�министр стро�
ительства Якутии С. Дерепов�
ский. В результате в одном Якут�
ске простаивают около 5000 не�
проданных квартир. Хотя цена
квадратного метра в регионе чуть
выше, чем средняя зарплата по
республике, тем не менее копить
лишь на один квадратный метр
собственной квартиры жителям,
с учётом жизненно необходимых
потребительских расходов, при�
дётся более 5 месяцев. 

Отняли
«дорогу жизни»

ЖИТЕЛИ деревни Цевло
Бежаницкого района

Псковской области остались
без узкоколейной железной до�
роги, собственник уже присту�

пил к её демонтажу. Между тем
узкоколейка является единст�
венным источником заработка
для местных жителей. Для де�
ревни, в которой живут не�
сколько сотен человек, она бы�
ла «дорогой жизни»: с её помо�
щью они добирались за клюквой
и грибами, а жили на получен�
ные от их продажи средства. 

Грядёт ли
кадровый дефицит?

ПОСЛЕДСТВИЯМИ отмены
пенсий тем, кто продолжает

работать, станет сокращение
числа людей пенсионного возрас�
та, которые остаются трудоуст�
роенными. «Это, наверно, можно
объяснить примерно так: выборы
закончились, забудьте обещания»,
— сказал журналисту агентства
«Регнум» кандидат экономичес�
ких наук, директор информаци�
онно�аналитического центра Се�
верно�Восточного федерального
университета имени М.К. Амосо�
ва в г. Мирный Ю. Данилов. По
его словам, такая мера, безуслов�
но, приведёт к сокращению рабо�
тающих пенсионеров, при этом в
экономике страны и так сущест�
вует кадровый дефицит опытных
работников. 
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По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

УЖЕ ПОЧТИ НЕДЕЛЮ Шарлотт,
крупнейший город американского

штата Северная Каролина, охвачен мас�
совыми волнениями, спровоцированными
очередным убийством афроамериканца
полицейскими. 20 сентября темнокожий
страж порядка застрелил 43�летнего Кита
Лемонта Скотта, отца семерых детей. По
словам правоохранителей, они проводили
операцию и увидели вооружённого муж�
чину, выходящего из автомобиля. Он
представлял «непосредственную угрозу»,
поэтому стражи порядка были вынужде�

ны стрелять. Но очевидцы утверждают,
что Скотт держал в руках книгу и ждал
одного из сыновей из школы.

Мирные акции против произвола поли�
цейских быстро переросли в погромы и
ожесточённые столкновения со стражами
порядка. Разогнать толпу протестующих
несколько ночей пытались с помощью
слезоточивого газа, светошумовых гранат
и резиновых пуль. В итоге губернатору
Северной Каролины пришлось объявить в
Шарлотте чрезвычайное положение и ко�
мендантский час, а также вызвать на под�

могу национальную гвардию. Однако гра�
дус возмущения митингующих продолжа�
ет зашкаливать, акции, в которых прини�
мают участие и белые, и темнокожие жи�
тели, становятся всё более массовыми. 

Между тем вопрос о том, был ли у уби�
того Кита Лемонта Скотта пистолет и
если да, то угрожал ли он им полиции,
по�прежнему остаётся открытым. После
того как жена погибшего обнародовала
видео трагического инцидента, снятое на
камеру своего смартфона, правоохрани�
тельные органы опубликовали кадры с

камеры патрульной машины. Однако эти
материалы, считают адвокат семьи уби�
того и шеф местной полиции, не позво�
ляют однозначно сказать: держал ли
Скотт в руке огнестрельное оружие.

Напряжённость ситуации в Шарлот�
те подогревается ещё и тем обстоятель�
ством, что за три дня до событий в Се�
верной Каролине в городе Талса, штат
Оклахома, безоружный чернокожий Те�
ренс Кратчер был застрелен сотрудни�
цей правоохранительных органов после
того, как опустил руки, чтобы достать

документы. Происшествие зафиксиро�
вал видеооператор, снимавший момент
задержания подозреваемого с вертолёта. 

Кстати, в текущем году чернокожие
граждане США часто становились жерт�
вами стражей порядка как при задержа�
нии, так и при рутинной проверке доку�
ментов. Результатом этого стали много�
численные акции протеста и два убийства
офицеров полиции. Всего же за последние
девять месяцев правоохранителями были
застрелены свыше 700 человек.

Елена МОРОЗОВА.

Адреса сопротивления

«Размагничивают»
профсоюз

В Великом Новгороде прошёл пикет против давления руководства рас�
пределительного центра АО «Тандер» (владелец розничной сети «Магнит»)
на профсоюз. В акции приняли участие бывшие и ныне действующие со�
трудники этой сети.

П РЕДСЕДАТЕЛЬ профсоюзной первички
АО «Тандер» Алексей Суриков заявил,
что руководство предприятия нарушает

различные трудовые законы, выплачивая «се"
рую» зарплату и скрывая от работников положе"
ние о премировании.

— Сотрудники даже не знают, сколько они
должны получать, — рассказал он. — Производ"
ственные травмы людей заставляют оформлять
как бытовые. Их незаконно штрафуют. Профсо"
юз работодателю не выгоден, так как он заста"
вит соблюдать законы.

По словам А. Сурикова, работников предприя"
тия уговаривают, чтобы они не вступали в профсо"
юз либо вышли из него. Для этого даже пригласи"
ли двух психологов, проводивших с персоналом
личные беседы. Сейчас своё членство в профсо"
юзной организации публично подтверждают
лишь шесть человек. Данные об остальных от ра"
ботодателя скрывают, чтобы на людей не давили.

— Сотрудников пугают увольнениями, дис"
циплинарными взысканиями, дискриминиру"
ют, — добавил председатель профкома. — Одно"
го из них сначала вынудили выйти из профсою"
за, а затем уволиться.

Бывший диспетчер по доставке оборудования
Андрей Белый рассказал, что его заставили уво"
литься без объяснения причин.

— Сначала были предложения, чтобы я вышел
из профсоюза, — пояснил он. — Обещали отпра"
вить на обучение за счёт предприятия. А потом
просто психологически надавили и сказали, что"
бы я ушёл по собственному желанию, иначе всё
равно найдут, за что меня уволить. К другому со"
труднику вообще подходили толпой и принуж"
дали уволиться. Я намерен обратиться в суд.

Участники акции отметили, что подобным
образом обстоят дела не только в распредели"
тельном центре, но и в магазинах, где одному
работнику зачастую приходится выполнять обя"
занности за нескольких.

— В магазине один и тот же сотрудник разгру"
жает товар, расставляет его по полкам и даже
сидит за кассой. В отделе, где я раньше работал,
сейчас трудятся всего два человека, которыми
управляют аж четыре начальника, — поведал
один из пикетчиков.

Председатель новгородского регионального
Общероссийского профсоюза работников по"
требкооперации и предпринимательства Вяче"

слав Лобко, который также принял участие в
пикете, заявил, что команда о давлении на «маг"
нитные» профсоюзы дана и в других городах.

— Профсоюзов боятся, потому что хозяевам
есть что скрывать от людей, — подчеркнул он. — В
прошлом году по всей России в системе «Магнит»
погибли14 человек, а в том же Великом Новгоро"
де тяжело травмировался сотрудник предприятия.
Также здесь не аттестованы многие рабочие места.

Общероссийский профсоюз работников по"
требкооперации и предпринимательства по"
дал документы в московское бюро Междуна"
родной организации труда, чтобы его специа"
листы проверили соблюдение трудового зако"
нодательства в системе этих предприятий.

Александр БАСУН.
Фото автора.

Социальный протест за рубежом

Медицина на замке
В удмуртском горо�

де Сарапул более 400
человек вышли на ми�
тинг в защиту здравоо�
хранения. Одним из са�
мых острых вопросов,
обсуждаемых участни�
ками акции, стало за�
крытие стационара ме�
стного противотуберку�
лёзного диспансера.

Э ТО произошло потому,
что проверка Роспотреб"
надзора выявила в стенах

больницы трещины, щели и
другие нарушения санитарных
норм. По решению суда работу
больницы должны были при"
остановить на время ремонта.
Однако вместо этого стацио"
нар закрыли совсем.

Более тысячи подписей со"
брали горожане в защиту про"
тивотуберкулёзного стациона"
ра от ликвидации. Люди наста"
ивали на том, чтобы «оптими"
зация» здравоохранения в Са"
рапуле была остановлена. Они
также подняли вопрос о не"
хватке в городе детских стома"
тологов, потребовали прекра"
тить реорганизацию службы
Скорой помощи и вернуть 
в Сарапул наркологическую
службу.

— Городская Дума не прини"
мает никаких мер по защите

наших прав на доступное мед"
обслуживание, а некоторые из
её решений права эти только
ограничивают, — считает член
инициативной группы общест"

венной организации «Народ"
ное движение» Владимир Мат"
рученко. — Например, чтобы
попасть на приём к наркологу,
теперь нужно ехать в Ижевск,

где такой визит обойдётся в 800
рублей, что в два раза дороже,
чем было в Сарапуле.

По сообщениям 
информагентств.

Растёт мусорное
высокогорье

В районе Сходня, что в подмосковных Хим�
ках, дворники объявили забастовку из�за невы�
платы зарплаты, которую они не получали не�
сколько месяцев.

М НОГИЕ РАБОЧИЕ,
выходцы из Централь"
ной Азии, уже уехали

на родину, так и не дождав"
шись денег. В результате возле
жилых домов выросли горы
мусора, а в подъездах стоит не"
выносимый запах.

— Мусорные контейнеры
переполнены и не вывозятся,
— рассказывает одна из жи"
тельниц дома №28 по улице
Мичурина. — По городу про"
тивно ходить. В доме, где я жи"
ву, мусоропровод забит уже не"
делю. С большим скандалом

упросили выгрести мусор из
мусороприёмника, но мешки с
ним продолжают стоять у
подъезда. Вокруг — своры со"
бак и стаи птиц.

По её словам, попытки до"
стучаться до ДЕЗа ни к чему не
приводят:

— Пусто! Сидит один невнят"
ный и говорит, что он не мест"
ный. Много раз обращались на
«горячую линию» и устно, и
письменно, но — увы. 

По сообщениям 
информагентств.

Фото с сайта ecmo.ru.

ВРОСТОВЕ"НА"ДОНУ водители трам"
ваев, не получавшие заработную плату

с июля этого года, планируют организо"
вать забастовку.

Зарплату выдали только 100—150 работ"
никам «Ростовской транспортной компа"
нии». Остальные — водители, работники
энергослужбы, службы пути, рабочие де"
по, мастерской, диспетчеры, аварийные
службы — не получили ни копейки.

При этом от людей продолжают требо"
вать выполнения плана, от которого на"

прямую зависит их зарплата — 25—28 тыс.
рублей. Для его выработки людям прихо"
дится отказываться от положенного им
двухчасового перерыва и работать с мак"
симальной нагрузкой, но на некоторых
маршрутах план заведомо невыполним.

С сотрудниками обещали рассчитать"
ся за счёт денег, полученных от сдачи на
металлолом списанных вагонов и рель"
сов, эвакуаторы продали под предлогом,
что они не рентабельны. Сейчас эта тех"
ника работает в Подмосковье, но денег

от её продажи никто так и не увидел.
— Когда мы получим свою зарплату, нам

не говорят, — негодует водитель трамвая
Оксана Мирошкина. Она также рассказала,
что сотрудники «Ростовской транспортной
компании» обращались за помощью в го"
родской департамент транспорта и к мэру
города Сергею Горбаню, но реакции на их
жалобы не было никакой, поэтому транс"
портники, по её словам, готовы идти на
крайние меры и устроить забастовку.

По сообщениям информагентств.

Следующая остановка — забастовка
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Бюджет покажет
цену обещаний

— Виктор Петрович, что собой
представляла эта акция, как она
проходила?

— Многолюдное собрание со"
трудников институтов проходи"
ло в Москве, в одном из акаде"
мических НИИ. Мест всем не
хватило, люди стояли в прохо"
дах. Прошли митинги в Пущине
и собрание научного центра в
Черноголовке. Практически в
каждом регионе, где имеются
учреждения РАН, их сотрудни"
ки обсудили животрепещущие
проблемы. 

— Чем были вызваны выступ�
ления учёных и какие требования
они выдвигали?

— Это действительно была
акция прежде всего представи"
телей фундаментальной науки, а
также научной общественности.
Своего рода предварительное
действие, обусловленное наши"
ми опасениями по поводу воз"
можного сокращения финанси"
рования науки в 2017 году. В ин"
ститутах сложилась критическая
ситуация. Для того чтобы пере"
ломить неблагоприятные тен"
денции, которые могут обер"
нуться массовыми сокращения"
ми, другими негативными мо"
ментами в работе академичес"
ких НИИ, мы и провели эти со"
брания. Они проходили с при"
глашением кандидатов в депута"
ты Государственной думы.

Позиция учёных была изло"
жена в трёх требованиях. Пер"
вое: не проводить секвестра бю"
джета науки в 2017 году и после"
дующие годы. Второе: обеспе"
чить в бюджете РФ финансиро"
вание российской фундамен"
тальной науки на уровне, при"
ближающемся к показателю,
который считается нормальным
в ряде стран (их нам ставят в
пример) — 0,22 процента от
ВВП. Третье: добиться увеличе"
ния финансирования исследо"
ваний в разных спектрах науки
— как гражданском, так и при"
кладном — до 1,77 процента от
ВВП. Это должно было про"
изойти ещё к 2015 году. Однако
не сделано до сих пор. Мы 
предлагаем ввести систему на"
логовых льгот для частного биз"
неса, который вкладывает сред"
ства в науку, как это делается в
США, Англии, Франции. В раз"
ных странах эти льготы разные,
но они обычно составляют не
менее 50 процентов, которые го"
сударство направляет на разви"
тие своей науки. Мы — единст"
венная страна, которая рвётся к
овладению высокими техноло"
гиями, но не использует этот
мировой опыт.

— Можно ли эту практику
закрепить законодательно в
России?

— Речь и идёт о том, чтобы эта
хорошо продуманная, прове"
ренная практика была закрепле"
на законодательно, не давала
возможностей для злоупотреб"
лений. Мы обратились со свои"

ми предложениями к полити"
ческим партиям, которые
участвовали в выборах в Госу"
дарственную думу. Все эти
партии поддержали нашу по"
зицию в той или иной форме.
С КПРФ и «Яблоком» мы за"
ключили соглашения. Другие
партии (ЕР, СР, ЛДПР) обо"
значили поддержку наших
требований в заявлениях сво"
их лидеров.

Профсоюз работников РАН
считает, что наша акция прошла
успешно.

— Но ведь раньше фундамен�
тальная наука не имела особого
расположения от «Единой Рос�
сии». Имея в прежней Государст�
венной думе самую крупную
фракцию, ЕР могла с помощью
законодательных актов улучшить
положение научного сообщества,
создать солидную базу для его
развития… Но этого не произош�
ло. Что вы ждёте от них теперь?

— Заявление в поддержку на"
ших требований размещено на
сайте партии «Единая Россия» и
на нашем сайте. Мы надеемся,
что другие парламентские пар"
тии выполнят свои обещания.
Первое, на основании чего бу"
дем судить о властях, — проект
бюджета на следующий год, в
котором будет также представ"
лен удельный вес расходов на
науку. Дальше будем поступать
исходя из этого документа. Не"
мало будет зависеть от подходов
бюджетной комиссии.

— Кроме краткосрочных про�
блем, существуют и долгосроч�
ные. Приближается последний
квартал нынешнего года, скоро
начнётся новый год. Какие заделы
на будущее надо создавать уже се�
годня? Как улучшить положение
учёных? Как добиться, чтобы
Российская академия наук про�
должала играть весомую роль в
обществе? Чтобы РАН продол�
жала сохранять самостоятель�
ность и её не затмили ваши «кура�
торы» из Федерального агентства
научных организаций — ФАНО?

— Ключевые проблемы — это
финансирование и «двуглавая»
система управления института"
ми, которая работает не очень
здорово, если говорить откро"
венно. Мы надеемся, что этот
вопрос будет решён. Определён"
ный оптимизм внушает и назна"
чение нового министра образо"
вания и науки РФ Ольги Васи"
льевой, с которой у нас налажи"
ваются контакты.

Появились определённые на"
дежды на улучшение положения
с финансированием фундамен"
тальной науки и на улучшение
отношений с профильным ми"
нистерством. Конечно, профсо"
юз будет отслеживать ситуацию
и в случае необходимости готов
к массовым акциям. Но очень
не хотелось бы, чтобы пришлось
это делать.

Беседу вёл
Александр МЕШКОВ.

Анализ и прогноз

Недавно по стране прошли собрания учёных и
представителей научной общественности, на которых
они высказали претензии к власти, выдвинули прежде
всего социальные требования, обосновали своё пони�
мание роли Российской академии наук (РАН) в обще�
ственных процессах. Подробнее об этом наш коррес�
пондент попросил рассказать председателя профсо�
юза работников РАН Виктора КАЛИНУШКИНА.

●● Где деньги, Дим?
Чиновники обрушили экономику страны
в искусственно созданный кризис

— 2�я страница

●● Когда тайное становится явным
Раскол в среде правящей элиты грозит
разрушить и без того хрупкий мир в Киргизии

— 3�я страница

●● Талант, вобравший энергию эпохи 
К 100"летию со дня рождения 
Ольги Лепешинской

— 4�я страница
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ПРИ ЭТОМ и те и другие с гордо�
стью сообщают о росте междуна�
родных резервов Центробанка, ко�
торые с начала года до начала сен�
тября выросли на 26 миллиардов
долларов — с 368,3 до 394,3 милли�
арда. По сегодняшнему курсу их
рост составил 1,7 триллиона рублей,
а общая сумма «заначки» Центро�
банка — 25,6 триллиона рублей. Это
почти в два раза больше, чем сумма
всех доходов федерального бюдже�
та, запланированных на 2016 год
(13,7 триллиона рублей). 

Иными словами, если верить
Центробанку, у государства деньги
есть, причём очень много — двухго�
довой запас. И оно эти деньги, по�
лученные от нас в виде налогов, не
проедает, а, наоборот, копит. Отка�
зывая во всём пенсионерам, бюд�
жетникам и т.д., чиновники нара�
щивают объём своих фактических
«заначек». 

Тем временем население, ограб�
ленное чиновниками в результате
обрушения ими курса рубля в два
раза, вынуждено снижать своё по�
требление. Согласно данным Рос�
стата, в 2015 году оборот розничной
торговли в рублях снизился на 10%
по отношению к 2014 году, а за 7 ме�
сяцев 2016 года — на 5% по отноше�
нию к 7 месяцам 2015�го. В нату�
ральных показателях сокращение,
естественно, намного больше. А
столь резкое снижение спроса вы�
нуждает товаропроизводителей со�
кращать производство потреби�
тельских товаров. 

Таким вот немудрёным способом
чиновники обрушили экономику
страны в искусственно созданный
кризис. И они продолжают его рас�
кручивать, снижая реальные дохо�
ды населения и одновременно уве�

личивая размеры своих реальных
«заначек». Нам же они поют про ис�
черпание «заначек» мифических.

Фокусники

Появились они в так называемые
тучные годы, когда минфин стал

получать огромные дополнитель�
ные доходы, по сравнению с теми,
которые были утверждены в зако�
нах о бюджете. Однако бюджетопо�
лучатели не могли выцарапать из
него даже полагающееся им по за�
кону финансирование, в то время
как на счетах минфина «зависали»
многие сотни миллиардов рублей
как «неиспользованные остатки». 

Каждому было ясно, что не ис�
пользовались они только для госу�
дарственных нужд. Зато сами чи�
новники «наваривали» нехилые
прибыли за счёт «прокрутки» этих
средств. Чтобы на эти «неиспользо�
ванные остатки» никто не покушал�
ся, из них был официально создан
никому не подконтрольный Резерв�
ный фонд правительства, позже пе�
реименованный в Стабилизацион�
ный фонд. 

В него правительство стало уже
вполне легально перекачивать не
только «неиспользованные остат�
ки», но и всё более существенную
часть официально планируемых до�
ходов бюджета, то есть собранных

со всех нас налогов. Якобы для того,
чтобы использовать эти деньги,
когда экономическая ситуация из�
менится к худшему.

Ряд депутатов Государственной
думы, обеспокоенных надёжностью
размещения триллионов рублей, за�
качанных в Стабфонд, неоднократ�
но обращались к тогдашнему мини�
стру финансов Алексею Кудрину с
вопросом: где же спрятана эта «за�
начка»? На что получали весьма ту�
манный ответ. Стабфонд — это,
мол, вообще�то вещь виртуальная,
просто счёт в казначействе. В нату�
ре его как бы и нет. 

Действительно, в таком виде
деньги сохраняться не могут в
принципе. Чтобы они сохранились
для использования позже, надо их

вложить в какие�то обязательства:
депозиты коммерческих банков, ак�
ции предприятий. В золото, нако�
нец. Ведь налоги�то с людей и пред�
приятий собирали реальные, лишая
их возможности купить что�то по�
лезное для себя или выплатить бо�
лее приличную зарплату, заменить
изношенное оборудование и т.д. 

Превратить эти реальные, обес�
печенные произведёнными товара�
ми и услугами, деньги в запись 
на счёте казначейства — это всё рав�
но что, купив товары на соответст�
вующую сумму, тут же их выбро�
сить. Потому что «потом», когда в
бюджете не будет хватать денег,
списание любой суммы с этого счё�
та ровно ничего не даст (кроме 
инфляции, конечно). Ведь за этой
записью нет никакого материально�
го или обязательственного обеспе�
чения.

Чтобы хоть как�то успокоить де�
путатов, обеспокоенных «усыхани�
ем» Стабфонда в результате инфля�
ции, его «переместили» на валют�
ный депозит в Центробанке. Те�

перь, мол, Центробанк будет пла�
тить за их использование. Вот толь�
ко никаких денег в виде пригодных
к реализации активов правительст�
вом туда передано не было. Баланс
Центробанка в результате этой опе�
рации не изменился ни на копейку.
Что он имел до «перемещения», с
тем и остался. Просто запись на
счёте в казначействе заменили за�
писью на счёте в Центробанке. 

Точно так же ничего не измени�
лось и от переименования золото�
валютных резервов Центробанка в
международные резервы, часть ко�
торых якобы передали в распоряже�
ние правительства в обмен на руб�
ли. Что же касается «платы» за ис�
пользование «заначки», то она све�
лась к снижению отчислений от

прибыли Центробанка в бюджет на
величину этой самой «платы», за�
числяемой в «заначку». А чтобы ещё
больше запутать людей, чиновники
«поделили» Стабфонд на Резерв�
ный фонд и Фонд национального
благосостояния.

А куда же делись те реальные
деньги, которые правительство в
виде налогов собрало со всех нас? В
отчётах Центробанка бесполезно
искать дальнейшую судьбу якобы
переданных ему правительством де�
нег. Так как, ещё раз повторю, от
этих операций в его активах ровным
счётом ничего не изменяется. 

Зато изменяется благосостояние
высоких чиновников. Мы всё время
узнаём о приобретении или аренде
ими в России и за рубежом элитной
недвижимости, роскошных яхт, са�
молётов для перевозки своих соба�
чек, пышных свадьбах и других бе�
зумных по затратам развлечениях,
офшорных счетах… А после отстав�
ки многие из них прекрасно обуст�
раиваются за рубежом и благоден�
ствуют там.

Следите за руками

Но если за мифическими прави�
тельственными «заначками» нет
никакого обеспечения, то что же
правительство сейчас «расходует»?
«Расходование» сводится к пере�
писыванию соответствующей сум�
мы с валютного счёта правитель�
ства на валютный счёт Центробан�
ка. То есть сколько долларов в об�
щей заначке государства было,
столько и остаётся. А на перепи�
санную с одного счёта на другой
сумму Центробанк просто «печа�
тает» рубли, передавая их прави�
тельству. 

Эти рубли руководство минфи�
на якобы и расходует на «выпол�
нение социальных обязательств

государства»: на выплаты пенсий,
пособий, зарплаты бюджетникам
и т.д. Так говорят чиновники. Но
делают они совсем другое. 

К примеру, в августе 2016 года
минфин «израсходовал» из Ре�
зервного фонда 390 миллиардов
рублей. Проще говоря, Центро�
банк списал со счёта правительст�
ва валюту на соответствующую
сумму и перевёл её на свой счёт.
При этом 390 миллиардов допол�
нительно «напечатанных» рублей
он зачислил на единый счёт феде�
рального бюджета. 

А дальше началась обычная для
руководства минфина процедура.
Зачем, рассуждают чиновники, по�
лученные деньги куда�то тратить,
если их можно не тратить, да ещё и
поиметь с этого хороший навар? В
результате вся сумма с добавкой 4
миллиардов оказалась не в карма�
нах бюджетников и пенсионеров, а
была размещена в «своих» банках
под процент. По данным Федераль�
ного казначейства, 128 миллиардов
рублей ушло на депозиты под 10%

годовых. Ещё 266 миллиардов бан�
ки получили от правительства в
рамках операций репо. Итого 394
миллиарда рублей.

А теперь, внимание! Дело в том,
что из�за непомерной ключевой
ставки, установленной руководст�
вом Центробанка, коммерческие
банки затоварились деньгами. Кре�
диты под предлагаемые ими дикие
проценты мало кто в состоянии
брать. В банковской системе, как
говорят финансисты, возник избы�
ток ликвидности. И чтобы они взя�
ли у руководства Минфина эти 390
миллиардов, которые им совсем не
нужны, да ещё под 10%, руководст�
во Центробанка предложило бан�
кам разместить переданные им пра�
вительством лишние деньги в ЦБ
под 10,5% годовых.

Таким образом, руководство
Центробанка вернуло себе 2 сентя�
бря 241,5 миллиарда рублей, а 6
сентября — ещё 190 миллиардов.
Итого 431,5 миллиарда рублей. То
есть на 41,5 миллиарда больше, чем
передало в бюджет.

И что же имеем? Резервный фонд
правительства сократился на 390
миллиардов рублей. В бюджет от
этой суммы не поступило ни копей�
ки. Но зато 10% (39 миллиардов)
«распилили» чиновники. Премьер
перед телекамерами со скорбным
видом заявляет пенсионерам, что
денег нет, но вы держитесь. А руко�
водство Центробанка изъяло из
экономики не только 390 миллиар�
дов дополнительно эмитированных
им рублей, но ещё и сверх того вы�
вело из экономики 41,5 миллиарда.

И подобных финансовых круго�
воротов руководство минфина ор�
ганизовало множество. Практичес�
ки всё бюджетное финансирование
оно осуществляет через такие кру�
говороты. Реальные выплаты осу�
ществляются не непосредственно
из собранных налогов, а из долгов,
возвращённых банками минфину
после «прокрутки». При этом про�
центы, полученные и «распилен�
ные» чиновниками, нигде в бюдже�
те не фигурируют. 

Зато фигурируют расходы на об�
служивание государственного дол�
га. И немалые, так как, кроме «рас�

ходования» «заначек», правительст�
во имеет право ещё и занимать
деньги. В законе о бюджете на 2016
год фигурируют следующие цифры:
0,6 триллиона рублей — на обслу�
живание госдолга и ещё 0,8 трилли�
она — на возврат ранее взятых кре�
дитов. Сам же государственный
долг установлен в размере 12,3
триллиона рублей (8,8 триллиона —
внутренний и 3,5 триллиона —
внешний). 

В 2017 году, как заявил министр
финансов Антон Силуанов, плани�
руется увеличение внутренних за�
имствований на 1,3 триллиона руб�
лей. Надо ли уточнять, что не толь�
ко налоги, но и все занятые государ�
ством деньги руководство минфина
отправляет в очередные финансо�
вые круговороты, обогащающие чи�
новников. Поэтому денег в бюджете
никогда нет. Они все распиханы по
банкам, принося «левые» доходы
чиновникам.

А что есть? Как в своё время чест�
но признался бывший министр фи�
нансов Алексей Кудрин, у государ�
ства нет никаких других заначек,
кроме золотовалютных резервов
Центробанка. Руководство этого
учреждения регулярно отчитывает�
ся об их наличии и размере. Точно
так же, как и о размере мифических
«заначек» правительства. 

Это рождает вполне логичный
вопрос: а не является ли мифичес�
кой и эта заначка, включая золотой
запас? Ведь золото наше хранится в
немецком банке, а золотой запас
Германии находится в США. И нем�
цам в грубой форме не разрешают
даже проверить его сохранность.
Так, может, и наш золотой запас пе�
рекочевал за океан?

На этот вопрос наталкивает очень
выразительный факт. Когда после
многолетних усилий бывший глава
Счётной палаты РФ Сергей Степа�
шин добился согласия на проверку
сохранности золотовалютных ре�
зервов Центробанка, сразу же по�
следовало его увольнение. После
отставки «смутьяна» никто больше
не вспоминал об уже назначенной
проверке. С чего бы это?

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Все проправительственные средства массовой инфор�
мации и их «эксперты» стоном стонут, что у государства
якобы нет денег, чтобы расплатиться с пенсионерами, бю�
джетниками, содержать и вооружать армию, ремонтиро�
вать дороги, строить жильё для людей, проживающих в
аварийных домах, и т.д. Они стращают всех нас тем, что
накопленные правительством в «тучные годы» «заначки»
уже на исходе. Если, мол, проедать их такими темпами,
как сейчас, то уже через пару лет от них ничего не останет�
ся. И что же тогда будет? Полный крах!

Экспертиза

Мандат доверия

Где деньги, Дим?

Из сегодняшних кинематографа, с телевидения, из литератур�
ных произведений совершенно исчез герой советского экрана,
прозы, поэзии и новостей — рабочий класс. Даже когда вспомина�
ют о падении или росте промышленного производства, об импор�
тозамещении и реальной экономике, молчат о тех, чьими ру�
ками создаётся всё материальное богатство страны.

А МЕЖДУ ТЕМ рабочему
человеку сегодня живёт�
ся как никогда трудно,

число проблем растёт с каж�
дым днём, а обращаться за
помощью чаще всего не к ко�
му. Обычно труженики вооб�
ще предпочитают молчать,
рассказывают о своих пробле�
мах неохотно — боятся. Бо�
яться есть чего: любое лишнее
слово — и вылетишь с работы,
а значит, оставишь семью без
куска хлеба. Поэтому если и
высказываются, то предпочи�
тают не называть своих имён
и говорят крайне скупо и если
уж очень наболело.

— При устройстве на работу
обещали «золотые горы», —
говорит работник московской
компании, занимающейся
производством дорожных ог�
раждений и опор освещения.
— По факту: рабочие места не
организованы, нет ни осве�
щения, ни вытяжек. Столбы
собирают вручную. Что каса�
ется заработной платы, нет
расценок на работы. В связи с
этим непонятно, из каких
расчётов производятся начис�
ления зарплаты.

Конечно, самое горячее не�
довольство вызывает именно
вопрос о зарплате. И недо�
вольны отнюдь не только низ�
кой оплатой. Тут и «чёрная»
зарплата, и невыплаты, и за�
держки, и штрафы… 

— Люди работают нелегаль�
но, — сообщает водитель ви�
лочного погрузчика одного из
магнитогорских предприя�
тий. — Зарплата задерживает�
ся на два месяца, её ещё и
дробят на части. В цехе грязь,
в душевой, как в бомжатнике,
полный кавардак, админист�
рация налоги не платит. Cто�
ловой нет, кушают рабочие в
какой�то курилке. В общем,
настоящий свинарник.

Далее приведу лишь не�
сколько свидетельств отно�
шения к рабочим на предпри�
ятиях.

Череповец, предприятие по
монтажу металлоконструк�
ций: «Чёрная» зарплата, за�
держки выплат и выплаты час�
тями в удобное для руководи�
телей время. Ни спецодежды,
ни нормального инструмента,
ни материалов». 

Новосибирск, производст�
во теплиц: «Устроился в эту
шарагу в мае, обещали зар�
плату от 25 тысяч. В итоге па�
шешь за троих, получаешь
меньше обещанного, о «бе�

лом» трудоустройстве и не за�
икаются. После сезона на
июнь распустили в неоплачи�
ваемый отпуск, в июле рабо�
тали день или два в неделю:
мол, заказов нет... Естествен�
но, и получали соответствен�
но. Уволился с 1 августа, но
так и не могу до сих пор полу�
чить расчёт за июль».

Москва, иностранная ком�
пания по обработке грузов:
«Линии завода останавлива�
ются регулярно. Слово «пере�
кур» в компании ругательст�
во. Обеда вообще нет. Пашем
за премию, которая не будет
выплачена». 

Волгоград, сигаретная фаб�
рика: «Хамство, мат, крики,
ругань и оскорбления со сто�
роны директора отбивают у
людей желание работать, он
доводит подчинённых до слёз,
угрожает увольнением, если
кто�то пойдёт жаловаться».

Москва, оружейный завод,
свидетельство бывшей работ�
ницы: «Задержка заработной
платы рабочему персоналу.
Урезание окладных частей во�
преки Трудовому кодексу: аль�
тернатива этому — только за�
явление на стол по собствен�
ному желанию. Неправомер�
ное сокращение сотрудников
из организации. Особенно бы�
ло жалко смотреть на мать�
одиночку, проработавшую за
станком не один год, когда ей
вручили уведомление о сокра�
щении без объяснения при�
чин, уходила она со словами:
«Как же я скажу дочери, что у
нас нет денег!»

Нижний Новгород, пред�
приятие по изготовлению пла�
стиковых изделий: «Хозяин

бестолковый, но с завышен�
ной самооценкой: все дураки,
он гений, и платить работягам
не обязательно — они же, по
его мнению, только в убыток
работают. Орёт постоянно.
Сплошной обман, при собесе�
довании обещают высокую
зарплату: мол, когда пройдёшь
аттестацию, повысим ещё, но
выше двадцатки в среднем не
бывает, а в общем порядка 17
тысяч, не более. Условий во�
обще никаких для рабочих,
технология производства не
соблюдается, а за все «косяки»
вычитают с рабочих».

Санкт�Петербург, производ�

ство кабеля и проводов: «По�
стоянные необоснованные ли�
шения премии, в последний
раз лишили на 100% за то, что
просто отошёл на пять минут.
Заместитель генерального
каждый день ходит с провер�
ками по пять раз в день. Если
он не в настроении или ему
что�то не нравится, то опять
же лишает премии. Он откры�
тым текстом начальникам от�
делов говорит, что все рабочие
— быдло. Заставляют выхо�
дить в дополнительные смены
при графике 250 часов в ме�
сяц. При отказе угрожают пе�
реводом на менее оплачивае�
мую работу».

Собственно, в этом и за�
ключается вся суть происхо�
дящего. Сегодня возвращает�
ся отношение властей, хозяев
и начальства к рабочим как к
«быдлу». Эта же мысль навя�
зывается самим работягам:
мол, пашите и помалкивайте,
вы — никто и звать вас никак.
А как иначе хозяева и их топ�
менеджеры получат свою
сверхприбыль? Вдруг работя�
ги снова поднимут голову и
заявят о своих правах? Поэто�
му и создаются планомерно
условия, когда работающему
человеку некуда со своими
проблемами податься. На�
чальство гнобит. Официаль�
ный соглашательский проф�
союз ему подпевает. Попытки
создать настоящий действен�
ный профсоюз наталкивают�
ся на активное противодейст�
вие властей, вплоть до поса�
док и покушения на незави�
симых профлидеров. Нанять
хорошего адвоката рабочему
нынче не по карману. Право�
охранительные органы, суды,
министерства и ведомства
стоят на страже интересов
правящей верхушки.

Мария ПАНОВА.

Забытый
рабочий

класс
В российском постиндустриальном
обществе успешно замалчиваются

проблемы человека труда

Две сестры Хевондовны,
Лариса и Татьяна

О Ларисе Хевондовне Крючко�
вой «Правда» рассказала 29 апре�
ля 2016 года на тематической по�
лосе «Крестьянская доля» в пуб�
ликации «Есть женщины в дон�
ских селеньях». Напомним нашим
читателям её содержание.

В 1926 году 92 семьи из ар�
мянского хутора Чалтырь пере�
брались на новое место, создали
товарищества по совместной
обработке земли, а через четыре
года преобразовали их в колхоз
«Волна революции». Крестьяне
расширяли посевные площади
под зерновые, закладывали
фруктовые сады, построили
школу и клуб, где в предвоен�
ные годы работал даже самодея�
тельный театр. А первый трак�
тор, пришедший на хутор, дове�
рили комсомольцу Крикору Пу�
деяну, будущему деду двух на�
ших героинь. Крикора вскоре
назначили бригадиром трактор�
ной бригады, а потом избрали
парторгом колхоза. В Великую
Отечественную он в составе Ча�
паевской дивизии оборонял
Одессу и Севастополь, тяжело
раненным с последним конвоем
эвакуирован на Большую зем�
лю, а после излечения прибыл
на поправку в освобождённый
хутор Ленинаван.

И был — с бронью райкома
партии — оставлен на посту
председателя колхоза. В тылу
было несладко, но сумел изра�
ненный председатель организо�
вать трудную уборочную. А по�
том — ещё 22 посевные и убо�
рочные. Когда пришло время
«сдавать караул», в хуторе уже
появилась новая современная
школа, началось строительство
каменных домов для колхозни�

ков, действовала своя электро�
станция. Проводил лампочку
Ильича в каждый новый дом
председательский сын Хевонд
Пудеян, будущий отец Ларисы и
Татьяны. После укрупнения
коллективных хозяйств, когда
на территории колхоза «Волна
революции» была образована
комплексная бригада, Хевонд
Крикорович был здесь бессмен�
ным бригадиром. А председа�
тельские внучки, бригадирские
дочери, после окончания инсти�
тута и работы в дальних местах
вернулись в родной хутор. 

Сначала вернулась старшая,
Лариса. Обнаружила она и со�
хранила архивы колхоза, напи�
сала музыку и слова к гимну
родного хутора, превратившего�
ся в посёлок городского типа. А
однажды — по доверенности
мужа — пошла она на собрание
пайщиков земли реформируе�
мого колхоза и… поняла, что
при определении первоочеред�
ного выдела намечается гранди�
озная афера с долевыми паями,
расположенными у автотрассы.
И Лариса Хевондовна, владею�
щая основами права, стала на
пути махинаторов. Четыре года
длились судебные тяжбы, но в
конце концов авторов фальши�
вых протоколов якобы прове�
дённых собраний, исполните�
лей поддельных подписей уда�
лось вывести на чистую воду.
Удалось и «приоткрыть личико»
желающих завладеть плодород�
ными участками рядом с город�
ской инфраструктурой. 

Пайщики земельных участков
объединились в колхоз «Новая
волна», а Ларису Хевондовну из�
брали председателем. Место

старшей сестры в школе заняла
младшая. И вскоре ей судьба уго�
товила возможность тоже совер�
шить поступок. Произошло это
после церемонии праздника по�
следнего звонка, когда Татьяна
Хевондовна, обвинённая дирек�
тором Амбурцумом Восканяном
в нарушении педагогической
этики, уволилась из родной шко�
лы в знак протеста против его
двурушничества. Двурушничест�
во директора проявилось при
всём честном народе, когда на
школьную территорию заехали
«неизвестные лица», отделили
межевыми колышками 12 соток
земли и начали устанавливать ог�
раду. На вопрос заместителя ди�
ректора: «Что вы делаете?» —
«гости» пояснили: «Теперь это
частная территория». 

Слухи о том, что в хуторе хо�
тят построить второй спортив�
ный комплекс, уже ходили по
Ленинавану. Но большинство
хуторян были уже сыты по горло
одним превращённым в бордель
«спортивным» объектом. Пото�
му старшеклассники выстрои�
лись у запретной черты и стали
скандировать: «Не дадим унич�
тожить школьный двор!» Пы�
тался их урезонить директор, но
его требование вернуться в
классы утонуло в новых кричал�
ках: «Директор продался!» и
«Нет» оккупации школьного
двора!» Досаду за непослушание
учеников руководитель школы
решил сорвать на своём замес�
тителе. И Татьяна Хевондовна
написала заявление на увольне�
ние. Жаль было ей расставаться
с коллегами и любимыми уче�
никами в праздник «последнего
звонка». Но работать вместе с

двурушником, «убивающим»
родной хутор, она не хотела. 

Спор о том, каким быть род�
ному хутору, расположенному у
городской черты донской столи�
цы, идёт между его коренными
жителями уже полтора десятка
лет. Начался он с продажи дико�
го парка на берегу пруда, плоти�
ну которого колхозники соору�
дили перед войной, а после вой�
ны многие поколения учеников
сажали здесь деревья. Получи�
лось на берегу пруда, который
хуторяне называют озером, мес�
то отдыха. И когда в начале века
возникла идея строительства
борцовского комплекса, боль�
шинство высказались «за»: ведь
заодно будет облагорожена и
территория парка. Согласились
они и на передачу «спортсме�
нам» местной амбулатории, по�
строенной среди сосновых дере�
вьев. Амбулаторию строители
разрушили, а на её месте соору�
дили… ресторан, гостиницу и са�
уну. Для спорткомплекса места у
пруда так и не нашлось. 

И вот — снова�здорово! —
идея реанимирована, заявки на
продажу земли поданы, торги —
в тайне от хуторян — состоя�
лись. На этот раз застройщикам
приглянулась земля на школь�
ной территории. Весть о захвате
школьной территории быстро
разнеслась по хутору. Члены ро�
дительского комитета организо�
вали сбор подписей под коллек�
тивным обращением к главе ад�
министрации района Владими�
ру Калифяну с настоятельной
просьбой предоставить застрой�
щикам другой земельный учас�
ток. На незарегистрированное
письмо ленинаванцев со 191
подписью чиновник письмен�
ного ответа не дал. Зато состоя�
лась серия встреч должностных
лиц с подписантами обращения.
Заместитель районного сити�
менеджера увещевала членов
родительского комитета, а заве�
дующий райотделом образова�
ния — «зачинщицу бунта». 

Татьяна Хевондовна Иващен�
ко, например, узнала, что она на�
рушила педагогическую этику,
допустив неповиновение учени�
ков директору школы, что она
проявила неуважение к руково�
дителям района, посмев оспо�

рить принятое ими решение о
выделении участка земли для
строительства борцовского зала.
И получила «добрый совет»: как
можно быстрее загладить свою
вину, признать себя неправой,
отступиться. Ведь если строи�
тельство борцовского спорт�
комплекса сорвётся, повиснет в
воздухе вероятность расширения
школьного здания, не соответст�
вующего современным стандар�
там образования. Здесь не хвата�
ет учебных кабинетов, нет учи�
тельской, актового зала, комна�
ты для занятий групп продлён�
ного дня. Тесноват и спортивный
зал, где иногда уроки физкульту�
ры приходится проводить одно�
временно для двух классов… 

Пять лет назад ленинаванцы
на такую приманку купились.
Но на берегу пруда поселились
не юные спортсмены, а вполне
совершеннолетние наяды, бро�
сающиеся в воды после посеще�
ния сауны в чём мать родила.
Ведь если бы застройщикам ну�
жен был именно борцовский
комплекс, они бы согласились
соорудить объект на месте ста�
рой котельной. Однако на
школьном дворе можно не толь�
ко вовлекать ребят в секцию, но
и вербовать новых «наяд». Пото�
му и восстали против «спортсме�
нов» учитель Татьяна Хевондов�
на, председатель колхоза Лариса
Хевондовна, члены родитель�
ского комитета, жители хутора
Ленинаван. В ответ на уговоры и
угрозы они собрали ещё одно,
массовое собрание и приняли
решение: не допустить захвата
общественной земли! Сёстры
обратились за помощью к ком�
мунистам. И были услышаны. 

А бывший заместитель дирек�
тора школы Татьяна Иващенко
была услышана избирателями.
Теперь поддержкой в её борьбе
станет мандат доверия, выдан�
ный жителями родного хутора.
И победить двух сестёр, пользу�
ющихся авторитетом у населе�
ния, вряд ли кто из чиновников
сможет. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

хутор Ленинаван,
Мясниковский район,
Ростовская область.

Фото автора.

●● Председатель колхоза Лариса Крючкова радуется 
приобретению новой техники.

●● Депутат Татьяна Иващенко ведёт разговор о спасении школьного двора.

Мандат народного избранника на выборах депутатов Собрания Краснокрым�
ского сельского поселения Мясниковского района Ростовской области заслужен�
но получила Татьяна Иващенко. Свои голоса ей отдали в основном родители уче�
ников Ленинаванской средней школы, где она более 10 лет проработала замести�
телем директора по воспитательной работе и учителем истории и обществоведе�
ния. Первой с успехом её поздравила сестра, председатель колхоза «Новая вол�
на» Лариса Крючкова, бывшая ранее в хуторской школе и учителем истории и об�
ществоведения, и заместителем директора по воспитательной работе.



327—28 сентября 2016 года    ● №107 (30458)

Вести с Украины «Круглый стол» в Мосгордуме
Подписанные в начале

сентября соглашения бу�
дут способствовать даль�
нейшему развитию парт�
нёрства Лаоса и России.
Об этом заявил, выступая
на «круглом столе» в Мос�
ковской городской думе,
Буасон Буппхаван, быв�
ший премьер�министр
Лаосской Народно�Де�
мократической Респуб�
лики, а в настоящее вре�
мя советник по экономи�
ческим вопросам Гене�
рального секретаря ЦК
Народно�революционной
партии Лаоса. 

Р ЕЧЬ ИДЁТ, в первую оче�
редь, о меморандуме о
намерениях между ООО

«Интер РАО — Инжиниринг»,
ООО «А�РКСЬЕНА» и «Элект�
рисите дю Лаос» по проекту
строительства гидроэлектро�
станции Секонг�5 и межпра�
вительственном соглашении о
взаимной отмене визовых тре�
бований для владельцев погра�
ничных паспортов.

ГЭС на реке Секонг проект�
ной мощностью 330 мегаватт —
очень важный для народного
хозяйства ЛНДР объект, кото�
рый может вывести страну на
ведущие позиции на региональ�
ном рынке электроэнергии. Он
обеспечит электричеством об�
ширные районы юга Лаоса, поз�
волит увеличить экспорт элект�
роэнергии в соседний Таиланд,
а также в Камбоджу. 

В безвизовом режиме пересе�
чения границы заинтересованы
граждане и России, и Лаоса. С
нашей стороны это прежде всего
туристы, которые быстро оценят
возможность посещать эту ска�
зочно интересную страну в упро�
щённом порядке. В ЛНДР, оче�
видно, первыми захотят вос�
пользоваться безвизовым режи�
мом выпускники советских ву�
зов (а их здесь более 10 тысяч че�
ловек), которые, я знаю, хотели
бы посетить места, где прошла
их студенческая молодость.

Лектор из Лаоса рассказал
также о сегодняшней полити�
ческой и экономической ситу�
ации в стране. Она характери�

зуется стабильностью и посту�
пательным движением, несмо�
тря на неблагоприятную эко�
номическую конъюнктуру ми�
ровых рынков. Упали цены на
кофе, каучук, медь и ряд дру�
гих видов сырья, которые яв�
ляются важными экспортны�
ми товарами республики. В ре�
зультате чуть снизились темпы
экономического роста: в 2015
году ВВП вырос на 7,5 процен�
та, в нынешнем ожидается
прирост на 6,9 процента.

Тем не менее лаосские ком�
мунисты уверены, что преодо�
леют эти трудности, они пол�
ны решимости выполнить ус�
тановки Х съезда НРПЛ: к
2020 году вывести ЛНДР из
списка беднейших стран, а к
2030�му — достичь уровня
среднеразвитой страны. 

По ходу лекции Буасон

Буппхаван неоднократно с бла�
годарностью вспоминал об ог�
ромной бескорыстной помощи
Советского Союза лаосскому
народу в его борьбе за свободу и
независимость, в строительстве
нового народно�демократичес�
кого государства и выражал
уверенность в нерушимости уз
дружбы, которыми связаны на�
ши народы.

Видного лаосского политика
и экономиста пригласила вы�
ступить фракция КПРФ в мос�
ковском городском парламенте.
Присутствовавшие на встрече
российские учёные�марксисты
отметили важность такого рода
мероприятий для изучения
опыта братских партий в деле
построения нового общества.

Пётр ЦВЕТОВ.
Фото автора.

В Лаос можно
без визы

●● Депутат Мосгордумы коммунист Елена Шувалова
вручает памятный сувенир Буасону Буппхавану.

Пульс планеты

Прибалтийский блеф

В фокусе — Центральная Азия

В Киргизии нача�
лась война компрома�
тов. Споры вокруг
конституционной ре�
формы переросли в
ожесточённое проти�
востояние различных
группировок и отдель�
ных политиков. Рас�
кол в среде правящей
элиты грозит разру�
шить и без того хруп�
кий мир в стране.

П ОДГОТОВКА к приня�
тию обновлённой Кон�
ституции в Киргизии

идёт полным ходом. Несмотря
на довольно жёсткую критику
со стороны ряда партий и об�
щественных организаций, ок�
ружение президента и лояль�
ные ему депутаты шаг за шагом
приближают страну к полити�
ческой реформе. 22 сентября
депутаты Жогорку Кенеша —

парламента республики —
приняли во втором чтении за�
конопроект «О референдуме».
В ближайшее время, как ожи�
дается, документ будет утверж�
дён окончательно. В этом слу�
чае депутаты смогут объявить
референдум по принятию по�
правок в Конституцию. В на�
стоящее время парламентарии
лишены такой возможности.
Согласно действующим поло�
жениям, на внесение измене�
ний в Основной Закон дейст�
вует мораторий до 2020 года. 

Не дожидаясь завершения
юридической процедуры, сто�
ронники референдума говорят о
нём как о свершившемся факте
и даже называют дату голосова�
ния — 4 декабря. Откровенным
лоббистом реформы выступает

президент. 21 сентября пресс�
служба Алмазбека Атамбаева
распространила текст его заяв�
ления. «Выражаю уверенность,
что депутаты Жогорку Кенеша
дадут возможность народу само�
му принять решение по поддер�
жанным мной поправкам в
Конституцию и вынесут данный
законопроект на референдум, —
заявил президент. — Такое ре�
шение парламентариев будет
расцениваться как поддержка
нашего общего курса на укреп�
ление независимости… и созда�
ние справедливой и эффектив�
ной политической системы».
Всю критику Атамбаев списал
на проявление личных амбиций
отдельных политиков. Также он
назвал несостоятельными пред�
положения о том, что с помо�

щью изменений в Конституцию
правящая группировка хочет ос�
таться у власти. По утвержде�
нию президента, единственная
цель поправок — укрепление
парламентской демократии.

Но внять словам главы госу�
дарства захотели далеко не все.
Баталии вокруг конституцион�
ной реформы стали катализа�
тором раздоров внутри правя�
щей элиты. Линия раскола
прошла и по нынешней коали�
ции парламентского большин�
ства, и по бывшему временно�
му правительству, члены кото�
рого оказались по разные сто�
роны баррикад. «Правда» со�
общала (в №98 от 6—7 сентяб�
ря с.г.), что на праздновании
Дня независимости Киргизии
президент обрушился с крити�

кой на экс�соратников, при�
грозив им преследованием за
преступления, совершённые
после смены власти в 2010 году,
— разграбление имущества
членов семьи Бакиева и развя�
зывание межнациональных
столкновений на юге респуб�
лики. Речь Атамбаева стала от�
поведью на обнародованное
накануне обращение членов
бывшего временного прави�
тельства, в котором они назва�
ли планы по переписыванию
Конституции попыткой узур�
пации власти окружением пре�
зидента. 

На этом «обмен любезностя�
ми» не закончился. Один из
авторов обращения — лидер
партии «Ата Мекен» Омурбек
Текебаев — на специально со�

званной пресс�конференции
предал гласности сомнитель�
ную сделку с участием Алмаз�
бека Атамбаева. По его словам,
окружение экс�президента Ба�
киева ещё в 2008 году незакон�
но приватизировало земель�
ный участок площадью почти
30 гектаров, расположенный в
пригороде столицы и принад�
лежавший оборонному заводу
«Дастан». Затем земля оказа�
лась в собственности супруги
мэра Бишкека Албека Ибраи�
мова, а в прошлом году была
продана президенту за 33 мил�
лиона сомов (31 миллион руб�
лей по нынешнему курсу). В
настоящее время там строится
огромный особняк. 

Глава государства не остался
в долгу и поручил генеральной

прокуратуре создать межве�
домственную группу для рас�
следования причастности быв�
ших членов временного прави�
тельства к бегству за рубеж Ка�
дыржана Батырова. Этого че�
ловека обвиняют в организа�
ции беспорядков на юге Кир�
гизии в 2010 году. Кроме того,
Омурбеку Текебаеву припом�
нили владение многочислен�
ными объектами недвижимос�
ти, которые были приобретены
якобы тоже с помощью «се�
рых» схем.

Война компроматов между
тем набирает обороты. В неё
втягиваются всё новые лица. За
последние дни публика узнала о
29 земельных участках столич�
ного градоначальника, о мо�
шеннических схемах общест�

венного фонда «Айкол Ала�
Тоо», принадлежащего депутату
от пропрезидентской Социал�
демократической партии Мээр�
беку Мискенбаеву, и т.д.

Увеличиваясь как снежный
ком, взаимные обвинения
грозят стране подрывом и без
того неустойчивой политиче�
ской системы. Из кабинетов и
залов пресс�центров вражда
может выплеснуться на ули�
цы, спровоцировав беспоряд�
ки. Единственным положи�
тельным следствием этой роз�
ни является саморазоблаче�
ние правящих группировок.
То, о чём прежде ходили слу�
хи, выплёскивается на по�
верхность, изобличая пороки
чиновников и тотальную кор�
рупцию, поразившую госу�
дарственный организм.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Когда тайное становится явным

ВКАУНАСЕ отметили почти не замеченный
в стране республиканский праздник поли�
ции и общества. В нём принял участие пре�

мьер�министр Литвы А. Буткявичюс, который по�
радовался, что доверие к правоохранительным ор�
ганам достигло рекордных высот — целых 75% на�
селения Литвы, или 8 из 10 человек, оценивают их
работу очень хорошо.

Однако Национальное объединение профсою�
зов уставных должностных лиц прогнозирует раз�
гул преступности в республике, усматривая при�
чину в реформе этих органов, которую проталки�
вает глава департамента полиции. 

Представители руководства профсоюзов обра�
тились к президенту и другим высшим должност�
ным лицам страны с просьбой обратить внимание

на проводящуюся реформу системы правоохра�
нительных органов, по их убеждению, вызываю�
щую серьёзную угрозу не только для полицей�
ских, но и для обычных граждан. Так, после нача�
ла реформы число полицейских сократилось, в
ближайшее время их станет ещё меньше. Услож�
няется расследование преступлений. Рядовые по�
лицейские вынуждены теперь выполнять зада�
ния, к которым они просто не готовы, всё чаще
они погибают на службе или получают ранения.
Ряд должностных лиц оставляют или уже остави�
ли службу, поэтому в части комиссариатов будет
ещё труднее урегулировать объёмы нагрузки. Бе�
зопасность должностных лиц и жителей Литвы
оказалась под угрозой.

Лидеры Национального объединения профсо�
юзов уверены, что руководство полиции до сих
пор не поняло, чем может закончиться эта рефор�
ма. Хотя публично утверждается, что на улицах
после завершения реформы увеличится число по�
лицейских, очевидно, что простой житель всё ре�
же будет получать качественную и профессио�
нальную помощь правоохранительных органов.

Полицейские Литвы научились защищать
свои права. Ещё совсем недавно они организо�
вали пикет под лозунгом «Босой полицейский
— народ в опасности!» — босиком маршировали
перед окнами здания правительства и требовали
нормальной оплаты труда и социальных гаран�
тий себе и своим семьям. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.
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Безопасность под угрозой

●● РИМ. Более 150 рейсов бы%
ли отменены в международном
аэропорту Фьюмичино в италь%
янской столице из%за 24%часовой
забастовки сотрудников авиа%
компании «Алиталия». Причина
стачки — отсутствие согласия по
«вопросам, связанным с работой
лётного персонала». Пилоты и
другие члены экипажа протесту%
ют против увеличения рабочих
часов.

●● БАНЯ"ЛУКА. В Республике
Сербской (РС) состоялся рефе%
рендум, который может опреде%
лить будущее этого православно%
го анклава в составе преимущест%
венно мусульманской Боснии и
Герцеговины (БиГ). На голосова%
ние был вынесен вопрос о празд%
новании дня образования РС 
9 января, которое год назад бос%
нийский Конституционный суд по
инициативе главы государства

Бакира Изетбеговича счёл неза%
конным. На плебисците 25 сентя%
бря 99% жителей РС настояли на
своём. Празднование дня образо%
вания РС — важный элемент эт%
нического самосознания прожи%
вающих в БиГ сербов, однако
власти в Сараево усмотрели в
проведённом референдуме сепа%
ратистские настроения. 

●● ЛИБРЕВИЛЬ. Конституци%
онный суд Габона отклонил иск
оппозиции о признании результа%
тов выборов президента недейст%
вительными. Таким образом в си%
ле остаются итоги голосования 27
августа, согласно которым победу
одержал действующий глава госу%
дарства Али Бонго Ондимба. По%
сле объявления о переизбрании
Ондимбы в африканской стране
вспыхнули массовые беспорядки,
приведшие к человеческим жерт%
вам. Лидер оппозиции Жан Пинг,

уступивший президенту всего
1,5% голосов, заявляет о «мас%
штабных фальсификациях».

●● СТАМБУЛ. В центре этого
турецкого мегаполиса прошла ак%
ция, участники которой осудили
нападение мужчины на молодую
медсестру за то, что та была в
шортах. Инцидент произошёл 12
сентября в общественном транс%
порте. Нападавший, ударивший
девушку по лицу, был задержан
полицией. Солидарность с пост%
радавшей выразили как женщи%
ны, так и мужчины. Инцидент,
считают эксперты, отражает ны%
нешнее положение дел в Турции,
власти которой постоянно под%
вергаются критике за отступле%
ние от принципов светского госу%
дарства.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

П РАВДА, в отличие от сво�
их соседей, Украине в
этот день особо похвас�

тать было нечем. Президенту
Петру Порошенко пришлось
изворачиваться, заявляя, что
только от машиностроителей
зависит обороноспособность
Украины. По горькой иронии
судьбы глава государства по�
здравил с праздником уже уво�
ленных с Харьковского трактор�
ного завода и самолётострои�
тельного предприятия «Анто�
нов» рабочих�машиностроите�
лей. Но красноречие Порошен�
ко от этого ничуть не пострада�
ло: «Машиностроение является
одной из ключевых отраслей
промышленности, от которой
зависят обороноспособность и
благосостояние нашего государ�
ства. Благодаря совместным
усилиям учёных, конструкторов
и инженеров, которые исполь�
зуют свои знания и умения, Ук�
раина получает высокотехноло�
гичную продукцию, обеспечи�
вающую улучшение жизни
граждан и укрепляющую пози�
ции страны на мировых рын�
ках». На каких рынках, каких
стран — уточнять не стал, дабы
не снизить пафос своего по�
здравления на фоне закрытия
ХТЗ и «Антонова». А авиакомпа�
ния «Мотор Сич», создававшая
вертолётные двигатели, перешла
на выпуск санок и мясорубок.

Чтобы не было риска набол�
тать что�то лишнее, Порошенко
не стал углубляться в историю и
сравнивать роль машинострое�
ния в экономике страны в 1991 и
2016 годах. Лишь выразил уве�
ренность в том, что «предан�
ность делу, настойчивость, вы�
сокий профессиональный уро�
вень отечественных машино�
строителей будут способствовать
увеличению объёмов производ�
ства (?) и дальнейшему развитию
современной техники (?)».

Вопросительных знаков мог�
ло быть и больше, но всё же на�
помним нашим читателям, что
во времена СССР машиностро�
ение Украины было одним из
локомотивов экономики этой
советской республики наряду с

металлургией, химпромом и
сельским хозяйством. К 1990 го�
ду удельный вес машинострое�
ния составлял 30,5% промыш�
ленного производства респуб�
лики. В соблазнении народа
«самостийничеством» одним из
аргументов был лозунг превра�
щения Украины в великую ма�
шиностроительную державу.

Стране пришлось пережить
Майдан, Евромайдан и так на�
зываемую революцию Достоин�
ства, чтобы в 2016 году доля ма�
шиностроения в промышлен�
ном производстве оказалась в
три раза ниже, чем в 1990�м, к
тому же следует учитывать, что и
сам объём промышленного про�
изводства упал в разы.

По оценке известного укра�
инского экономиста Александ�
ра Охрименко, при сохранении
темпов падения последних трёх
лет к 2020 году доля машино�
строения сократится до 1—2%, а
«локомотивом» экономики
страны в промышленности ста�
нет пищевая отрасль с 40%. Точ�
нее даже — первичная обработ�
ка сельхозпродукции. 

ЧИНОВНИКИ, ответст�
венные за ситуацию в
экономике, буквально лу�

чатся от оптимизма. За послед�
ние три�четыре месяца эконо�
мика Украины продемонстри�
ровала рост, а у правительства
есть основание говорить о поло�
жительных сигналах, заявил ви�
це�премьер�министр Украины
Павел Розенко в эфире телека�
нала «112 Украина». «Мы увиде�

ли первые положительные сиг�
налы, которые свидетельствуют
о том, что мы уже упали на са�
мое дно и начали отталкиваться
вверх. Экономика начала расти,
мы имеем небольшой рост
ВВП», — разъяснил Розенко.
Видимо, сигналы настолько
слабы, что не поддаются ника�
кому статистическому измере�
нию. Дно — оно и есть дно! Лю�
бое шевеление на дне лишь сви�
детельствует, что клиент ещё жив.

Ранее премьер�министр Ук�
раины Владимир Гройсман вы�
ражал твёрдую уверенность, что
украинская экономика начала
оживать после спада предыду�
щих двух лет. Однако в чём кон�
кретно это выразилось, так и не
поведал.

Ныне к наиболее объектив�
ным экспертам можно отнести
бывшего премьер�министра Ук�
раины Николая Азарова, воз�
главлявшего кабмин при прези�
дентстве незабвенного Виктора
Януковича. Кстати, по результа�
там одного из авторитетных 
соцопросов, проведённого в ка�
нун Дня независимости Украи�

ны, опрошенные признали Яну�
ковича лучшим президентом
страны за все 25 лет. Совершенно
непонятно, за что же боролся
Майдан?! По мнению бывшего
лучшего премьера, на Украине
самые блестящие перспективы
открываются перед погребаль�
ным бизнесом. Пока сохраняется
эта власть, они очень хорошие, а
вот у остального бизнеса пер�
спективы просто погребальные!

Пожалуй, единственной «от�
раслью», которой сегодня в
стране не грозят катастрофичес�
кие последствия, стало рейдер�
ство. В самой «нэзалэжной» из
всех «нэзалэжных» предприятия
всё чаще становятся объектами
вооружённых атак. 

Как сообщает пресс�служба
нацполиции, «23 сентября 2016
года в 16.23 в Вольнянское отде�
ление полиции в Запорожской
области поступило сообщение о
том, что возле одного из пред�
приятий собралась группа неиз�
вестных, которые стреляют из
неустановленного оружия и пы�
таются проникнуть на террито�
рию». В итоге к предприятию,
около которого возник кон�
фликт, выехали подразделения
спецназа, задержавшие и доста�
вившие в отделение 42 человека
— жителей Запорожской и со�
седних областей.

Как рассказали в ведомстве,
на месте инцидента из автомо�
билей задержанных изъяты уст�
ройство для отстрела резиновых
пуль «Форт�12», пистолет «Биг
бор», 50 патронов, снаряжённых

резиновыми пулями, и охотни�
чье ружьё «Фабарм Спас», а так�
же «копия заочного решения
районного суда города Днепро�
петровска».

Ранее, также в сентябре, ана�
логичный захват предприятия
происходил в селе Крюковщина
Киевской области. Тогда погиб
охранник, его коллега отделался
ранениями.

КУДА ЧАЩЕ, чем пред�
приятия, захватывается
урожай. В этом месяце в

Одесской области произошла
массовая драка со стрельбой из�
за зерна после того, как воору�
жённые люди пытались захва�
тить урожай сельхозпредприя�
тия в селе Пирожная Кодым�
ского района. Конфликт разго�
релся из�за урожая подсолнеч�
ника, выращенного ООО
«Пиріжнянське» на 500�гектар�
ном поле. Селяне вывели в поле
комбайн для уборки урожая, но
машину попытались захватить
неизвестные. Завязалась драка с
применением взрывчатых ве�
ществ и огнестрельного оружия.

«Это были спортивного тело�
сложения молодчики, которые
бросали в людей взрывпакеты,
стреляли и угрожали. Кодым�
скую полицию пришлось вызы�
вать через Киев, у них никак не
получалось к нам приехать», —
сетуют жители села. Когда на�
ряд полиции, наконец, прибыл,
захватчики сели в 13 автомоби�
лей и уехали. Однако люди уве�
рены, что нападавшие не поки�
нули район.

К вопросу об отношении к
правоохранительным органам.
Так, в Волынской области не�
сколько десятков местных жи�
телей избили пограничников,
которые хотели проверить у од�
ного из них документы, сообща�
ет пресс�служба местной проку�
ратуры. Чтобы освободить за�
держанного, на четырёх автомо�
билях приехали около двух де�
сятков человек, отбили его и
скрылись.

В.М.Т.

По преступному недосмотру украин�
ский День машиностроителя в минувшее
воскресенье совпал с российским. Про�
зевали деруссификаторы.

Ни машиностроения,
ни обороноспособности,

ни перспектив…

З АВЕРШИЛСЯ первый этап вы�
борного марафона в Молдавии.
Зарегистрированы инициативные

группы. Им предоставлено право до
конца сентября собирать необходимые
подписи избирателей, на основании
которых будут зарегистрированы под�
держиваемые этими группами претен�
денты порулить страной. Кандидату на
высший пост в государстве с его по�
мощниками предстоит заручиться под�
держкой не менее чем 600 избирателей
в каждом из 18 районов республики. 

И в этом деле есть уже «стахановцы».
Например, небезызвестный экс�предсе�
датель парламента, бывший высокопо�
ставленный член Партии коммунистов
Республики Молдова (ПКРМ), исклю�
чённый из неё Мариан Лупу, возглавив�
ший Демократическую партию, ставлен�
ник главного молдавского олигарха Вла�
димира Плахотнюка, подмявшего под
себя важнейшие госструктуры страны.
Менее чем через сутки после старта изби�
рательной кампании М. Лупу выложил
перед Центризбиркомом 29 тысяч под�
писей в свою поддержку. 

Пикантность, на которую обратили
внимание его будущие конкуренты, за�
ключается в том, что такое большое ко�
личество подписей технически невоз�
можно было собрать за столь короткое
время, да ещё и в выходной день, даже ес�
ли бы подконтрольные Плахотнюку рай�
онные администрации ночевали в своих
кабинетах. Стало известно, что ряд под�
писных листов начал заполняться в отда�

лённых районах раньше, чем их можно
было физически привезти из столицы в
эти районы. Конкуренты Лупу заговори�
ли о фальсификации подписных листов,
а некоторые потребовали у ЦИК на этом
основании снять его с дистанции.

Комментируя действия Демпартии,
гражданский активист Олег Брега, также
претендующий на участие в выборном
марафоне, назвал предстоящие выборы
скомпрометированными и обречёнными
после таких действий и потребовал вклю�
чить в решение ЦИК о регистрации его в
качестве кандидата пункт о том, что при�
марии (администрации) районов обяза�
ны работать и ночью, и в субботу, как это
было в случае с Марианом Лупу.

Но подконтрольный олигархату
ЦИК обнародовал мнение, что не усма�
тривает в действиях Лупу нарушений
закона, а самого его зарегистрировал
кандидатом номер один.

Среди 24 соперников Лупу в принци�
пе есть, как говорится, предложения на
любой вкус. Вот небезызвестный румы�
нофил Михай Гимпу (Либеральная пар�
тия). Он на днях в очередной раз про�
славился ещё одним изречением: мол,
полиция в демократической стране
имеет право применять оружие для раз�
гона оппозиционных выступлений. Так
Гимпу прокомментировал незаконное
использование полицией слезоточиво�
го газа для очистки главной площади
Кишинёва, где проходил парад по слу�
чаю 25�летия образования независимой
Молдавии.

Экс�премьера Юрия Лянке (Европей�
ская народная партия) и экс�министра
просвещения Майю Санду (Партия дей�
ствия и справедливости) или ещё одного
высокопоставленного экс�коммуниста
Игоря Додона (Партия социалистов)
также не надо избирателям особо пред�
ставлять�рекламировать. Лянке оста�
нется в истории современной Молдавии
как глава правительства, у которого не�
кие лихие деятели увели из банков один
миллиард евро, не найденные до сих
пор. Санду прославилась закрытием со�
тен школ по программе так называемой
оптимизации образовательного процес�
са и увольнением тысяч учителей. Додон
подарил конкурентам коммунистов не�
достающие три голоса, свой и двух своих
товарок по парламентской скамье ком�
мунистов, откуда они перебежали в ла�
герь идейных противников ПКРМ, в ре�
зультате чего стало возможным избра�
ние нынешнего президента Молдавии
Николая Тимофти, ориентированного
на Румынию и на НАТО. 

Среди ходоков в президенты отмечены
также представители оппозиционных
нынешней власти сил. Это, например,
лидер демократической платформы «До�
стоинство и правда» Адриан Нэстасе и
идущий как бы под флагом объединений
голосов протестного электората извест�
ный молдавский публицист Дмитрий Чу�
башенко. Значительную часть списка
кандидатов составляют так называемые
независимые кандидаты, среди которых
есть и довольно известные личности типа

экс�премьера Василия Тарлева и других.
Нет в этом списке только кандидатов

от ПКРМ. Как уже писала «Правда»,
молдавские коммунисты призвали к бой�
коту выборов. На том основании, что они
изначально незаконны и избранный пре�
зидент, все его решения и указы изна�
чально являются ничтожными.

Коммунисты считают, что четыре чле�
на Конституционного суда Молдавии (да
ещё к тому же и граждане Румынии),
принявшие решение о возврате к пря�
мым выборам президента страны, не
только не защитили Основной Закон,
они изменили принцип конституцион�
ного устройства в Молдавии, превратили
её из парламентской республики в прези�
дентскую. Что, по мнению коммунистов,
без участия народа недопустимо. 

Партия коммунистов Республики
Молдова приняла решение: как только
откроется осенне�зимняя сессия парла�
мента, она инициирует законопроект, по
которому все решения Конституционно�
го суда, результатом которых могут стать
изменения Конституции страны, долж�
ны утверждаться в парламенте. Кроме то�
го, ПКРМ намерена добиваться проведе�
ния новых выборов парламента, а после
инициировать перед ним проведение ре�
ферендума по вопросу об установлении
формы государственного управления
страной — президентской или парла�
ментской республики.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Выбери меня, выбери меня!
ЦИК Молдавии зарегистрировал 24 инициативные группы по выборам президента страны

У КАЖДОГО четвёртого без�
домного в Болгарии есть дип�
лом о высшем образовании.

Обычно это люди в возрасте 50—60
лет и, вопреки традиционным
представлениям, чаще всего в неда�
лёком прошлом выполнявшие вы�
сококвалифицированную работу,
— таков результат исследования,
проведённого организацией «Го�
родские номады» (кочевники) сре�
ди одной тысячи бомжей.

Как информирует Националь�
ный институт статистики, бездом�
ных в стране около 1370 человек,
однако, по данным организации
«Городские номады», их около 20
тысяч. Сегодня основная проблема

этих людей в том, что они не могут
устроиться на работу из�за отсутст�
вия постоянного места жительства.
«Есть случаи, когда люди, живущие
на улице и нередко с обморожен�
ными конечностями, не могут быть
приняты в больницу из�за отсутст�
вия адреса проживания», — расска�
зывают сотрудники «Городских но�
мад». Государство отказывает бом�
жам в социальной помощи.

Среди бездомных, сообщает бол�
гарская газета «Телеграф», много
людей с богатой биографией — та�
ких как артисты, преподаватели и
библиотекари.

Владо РАДЕВ.
Фото с сайта variadavydova.com

Болгария: бомжи
с дипломами
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С ТАРАЯ ДАМА с непо
крытой головой, тща
тельно причёсанная и

одетая явно не по погоде в лёг
кий меховой жакет, безуспеш
но пыталась войти в вести
бюль, но охрана её не пропус
кала. Наверное, она отпустила
машину и теперь мёрзла на
улице. У неё не было ни биле
та, ни приглашения. Публика
валила в театральный подъезд,
задевая её на ходу. Но коекто
оглядывался, перешёптывался,
охал. Наконец, нашёлся зри
тель, который воззвал к охран
никам: «Мальчики, это же Ле
пешинская!» Но плечистые
мальчики не знали, кто такая
Лепешинская. И не спешили
позвать администратора. По
зорный факт: великая балери
на полчаса стояла у входа в те
атр, надеясь посмотреть новую
версию спектакля, в котором
она блистала полвека назад.

Время проходит, стирая в
человеческом сознании важ
нейшие события прошлого,
вытесняет знаковые лица ны
нешними примелькавшимися
физиономиями. Но есть фи
гуры поистине эпохальные,
образы непреходящие, кото
рые должны остаться живыми
в памяти живых. Можно ли
было забыть Лепешинскую,
как бы давно ни ушла она со
сцены Большого театра,
сколько бы лет ни провела за
границей, преподавая в пре
стижных хореографических
школах и тем самым зараба
тывая валюту для СССР. Всё
равно она оставалась негаси
мой звездой. И ушла в легенду
только вместе со своей не
обыкновенной страной. Хотя
снова жила потом в родной
Москве, ходила по централь
ным улицам, до глубокой ста
рости сотрудничала в Совете
Центрального дома работни
ков искусств — привычка
жить активно ей никогда не
изменяла. Даже само посеще
ние «Русского балета» говори
ло о многом. Ну что ей, вели
кой балерине, прожившей
выдающуюся жизнь в искус
стве, получившей столько яр
ких впечатлений, этот, в сущ
ности рядовой, спектакль?
Так ли уж важно на склоне лет
посмотреть, как некая девоч
ка на рубеже веков танцует
Золушку?

Д А, это была одна из са
мых её любимых партий.
Работа над «Золушкой» с

балетмейстером Р. Захаровым
началась ещё во время Вели
кой Отечественной войны, ед
ва Большой театр вернулся из
эвакуации. К тому времени
Ольга Лепешинская давно уже
стала знаменитостью, танцуя
Машу в «Щелкунчике», Китри
в «Дон Кихоте», Аврору в
«Спящей красавице», Одетту и
Одиллию в «Лебедином озере».
В 30е годы это было непросто

— выдающиеся партии балет
ного репертуара решались в ду
хе нового времени. Советские
балетмейстеры старались пере
вести широко известные про
изведения в новую эстетичес
кую и мировоззренческую сис
тему. Истоки критического от
ношения к классике таились
ещё в Пролеткульте. Ревизии
подвергалось содержание. К
балету выдвигались те же тре

бования, что и к драме. Драма
тургия, которая раньше была
для балетмейстера только по
водом к созданию хореографи
ческих экзерсисов, теперь ста
новилась мировоззренческой
составляющей всякого спек
такля. Менялся и сам испол
нительский стиль. Утончённая
манера русских балерин Сере
бряного века была уже невоз
можна — постреволюционная
эпоха потребовала энергично
го и, если можно так выразить
ся, чеканного исполнитель
ского стиля. Так, например, в
партии Авроры в «Спящей
красавице» балетмейстеру вме
сте с исполнительницей пред
стояло снять флёр изнеженно
сти и манерности. Технически
партия явно усложнялась; му
зыка Чайковского открывала
большие хореографические
возможности.

Исполняя эту партию в но
вой постановке Большого теа
тра, Ольга Лепешинская пора
жала блестящей техникой, по
жалуй, даже в ущерб поэтично

сти. Её героиня, сказочная
принцесса, отвергавшая всех
женихов, пленяла своей неис
тощимой энергией. Казалось,
ей было тесно во дворце — по
лётный танец требовал широ
кого пространства и такого же
пламенного партнёрства.
Можно было подумать, что та
кая Аврора сама, по своей воле
ввергла в сон себя и всё коро
левство, чтобы, проснувшись,

начать жизнь заново с чистого
листа. Это пробуждение к но
вой жизни и любви воплоща
лось в искромётном торжест
вующем танце.

У СПЕХ был полный. Но
сама балерина относи
лась к себе более чем

критически. Беспрецедентный
случай: Лепешинская отказа
лась от партии ОдеттыОдил
лии в «Лебедином озере», ког
да почувствовала, что одной
безукоризненной техники ма
ло для создания образа девуш
килебедя. Её темперамент,
сполна работая на образ ковар
ной Одиллии, противоречил
характеру Одетты. Она не была
лирической танцовщицей. И
потому станцевать Золушку в
одноимённом балете значило
найти новые приёмы и краски.

Она знала, что в этой пар
тии Прокофьев видел Галину
Уланову и писал этот балет
специально для неё. Сам ха
рактер дарования этой выдаю
щейся балерины был испол

нен поэтического очарования.
Но и у Лепешинской были
свои права на эту роль. По об
щему ощущению новый балет
Прокофьева полностью отве
чал её мировоззрению и вос
приятию классического на
следия. В этом произведении
Прокофьев оставался верен
лучшим традициям русской
балетной музыки с её мело
дичностью и танцевальнос
тью. Но притом партия Зо
лушки в соответствии с музы
кой представлялась очень
сложной, отмеченной остро
той и своеобразием рисунка.
Старая сказка была прочитана
композитором и балетмейсте
ром на новый лад: не смире
ние и покорность судьбе, а го

товность к перемене участи и
движение навстречу будущему
— вот что предстояло вопло
тить в этом балете. Не мило
сердием волшебства, а созре
ванием личности определя
лась неизбежность чудесных
перемен, происходящих с Зо
лушкой. И хотя волшебство
оставалось непременным ус
ловием сказки, спектакль яв
ственно воплощал мысль: чу
деса случаются с добрыми,
смелыми и честными людьми.
Ещё шла жестокая кровопро
литная война, но силами оп
тимистического жизнелюби
вого искусства утверждалась
мысль о победе добра над
злом.

В том же году в Большой те
атр была приглашена Галина
Уланова — партию Золушки
танцевали обе примы. В одном
и том же костюме, гриме, па
ричке с длинными косами, они
были очень разными. Но каж
дая посвоему подчёркивала
достоинства этого балета. Ула
нова открывала Прокофьева

лирика, подчёркивала заду
шевность, сердечность его му
зыки. Лепешинская шла от па
фоса, от патетики, в большей
мере свойственных этому ком
позитору. И при этом обе во
площали светлый и вместе с
тем глубокий характер произ
ведения. Спектакль был удос
тоен Сталинской премии. А
впереди у Лепешинской были
ещё две Сталинские премии —
за балеты «Пламя Парижа» и
«Красный мак».

Да, правительство во главе
со Сталиным особо ценило и
выдвигало Лепешинскую. Но
для неё самой и для искусства
главным было то, что её та
лант, будто вобравший энер
гию самой эпохи, был востре

бован народом. Придя на сце
ну Большого театра из балет
ного училища в 1934 году, она
сразу стала любимицей пуб
лики. Главные партии шли
одна за другой. Так уж пове
лось, что каждая встречалась
с восторгом. А ещё тогдашней
публике импонировало, что
она не замыкается в своём те
атральном кругу, активно уча
ствует в общественной жиз
ни, бывает на предприятиях,
встречается с трудящимися.
Член райкома, а потом горко
ма комсомола, депутат Мос
ковского городского Совета,
прима всегда оставалась от
крытой и доступной. Работа
для общего блага была для
неё непременным условием
жизни — это шло от семьи, от

родителей, интеллигентов
тружеников, от деданародо
вольца, от дальней родствен
ницытёзки, революционер
ки в жизни и в науке. Их было
две Ольги Лепешинские, и
юная балерина всей душой
признавала приоритет науч
ного имени над своим, артис
тическим. Конечно, её сму
щало прозвище «стрекоза»,
которое ей дал Сталин после
выступления в Кремле. По
правде говоря, она была са
мым настоящим муравьём —
работать, работать, работать.
Одного таланта для успеха
было мало. Она никогда не
забывала, что при первой по
пытке не прошла в хореогра
фическое училище. Но не в её
характере было сдаваться.
Может быть, именно поэтому
жизнь оборачивалась к ней
лучшей стороной.

Т ЕМ ТРУДНЕЕ было ис
пытание на прочность, ко
торое уготовила война.

Одной из первых вошла она в
концертные бригады, формиро
вавшиеся в ЦДРИ для выступ
лений перед бойцами, часто вы
езжала на фронт — почти до са
мой передовой. Не всегда удава
лось показать своё искусство, не
было для того условий, но само
явление Лепешинской на пе
реднем крае производило силь
ное впечатление — её речь, об
ращённая к бойцам, срывала
всё те же горячие аплодисмен
ты. Потом она говорила, что ме
даль «За оборону Москвы» счи

тает самой высокой своей на
градой. Шефская концертная
деятельность продолжалась и
после войны — Лепешинская
объехала всю страну, и везде её
встречали с восторгом — слава
бежала впереди.

Когда закончилась война, ей
не было ещё и тридцати лет —
могла бы попрежнему танце
вать принцесс. В глазах почита
телей она оставалась «стреко
зой» — такой и была на концерт
ной сцене. Но для себя она ис
кала новые темы для воплоще
ния. И вместе со всем Большим
театром посвятила своё искусст
во утверждению советского ба
лета. Ещё в 1920—1930е годы
советские композиторы обога
тили это вневременное искусст
во новыми сюжетами и образа

ми, для воплощения которых
нужны были артисты, способ
ные к проникновенной драма
тической игре, к подлинной
жизни в образе. В 1927 году на
сцене Большого театра появил
ся балет Р. Глиэра «Красный
мак», вдохновлённый политиче
скими событиями в Китае. Всё
было ново и неожиданно в этом
спектакле — музыка, сюжет,
персонажи, сама попытка во
плотить средствами танца борь
бу китайского народа с инозем
ными колонизаторами. Образы
героев решались средствами
танца, пластики и пантомимы.
После возобновления спектакля
в 1949 году балетмейстером 
Л. Лавровским партию китай
ской Золушки — танцовщицы
Тао Хоа, — не смирившейся с це
пями рабства, опятьтаки пору
чили Улановой и Лепешинской.
И вновь это были две разные ге
роини: Уланова пленяла эмоцио
нальной насыщенностью и по
этичностью, Лепешинская дер
зостью и жизненной силой.

Публика считала, что надо
видеть этот спектакль в двух
составах. Уланова и Лепешин
ская как бы существовали од
новременно в одном образе,
раскрывая его со всех сторон.
Их имена стояли рядом не
только на афише, но и в созна
нии зрителей. Разные это были
артистки, с разным характером
и образом жизни — замкнутая,
погружённая в свой мир Ула
нова и открытая, общительная,
энергичная Лепешинская. Ес
ли Уланову известный писа
тель както назвал «обыкно
венной богиней», то Лепешин
скую можно было бы назвать
«комсомольской богиней».
Наверное, только она одна, пе
ретанцевав весь классический
репертуар, могла сказать, что
самой главной своей ролью
считает Светлану в одноимён
ном балете Д. Клебанова. Этот
композитор известен своим
балетом «Аистёнок». «Светла
на» давно забыта. А вот поди ж
ты — самая главная роль! По
чему? Да потому, что впервые
удалось вывести на балетную
сцену свою современницу, со
ветскую девушкукомсомолку.

Парадоксально, но жизнен
ные позиции Галины Улановой
и Ольги Лепешинской в итоге
не разошлись. Обе они, оставив
сцену, посвятили себя педаго
гике, обе, потеряв свою страну,
а с ней и жизненную опору, от
казались участвовать в том «ху
дожественном шабаше», кото
рый устроили на развалинах
СССР вчерашние «народные
артисты». По слухам, обе дожи
вали свой длинный век на краю
жизни и умерли в одиночестве.
Остались груды фотографий,
театральные костюмы и не
нужные никому награды, кото
рыми время от времени на вся
кий случай баловала их адми
нистрация президента.

ОТКРОЕМ ИНТЕРНЕТ:
«30 сентября 2016 года на
сцене культурного центра

«Зеленоград» в Савёлках состо
ится торжественный концерт,
посвящённый 100летию со дня
рождения великой артистки рус
ского балета Ольги Лепешин
ской. Как сообщают организато
ры, в память великой балерины
воспитанники школы «Фуэте»
продемонстрируют своё искус
ство. На концерте «Ольге Лепе
шинской посвящается» высту
пят учащиеся и выпускники
школы, приглашённые гости —
учащиеся детских хореографи
ческих школ, школ искусств и
творческие коллективы Моск
вы. Народная артистка СССР
О.В. Лепешинская в течение
долгих лет была большим другом
и патронессой Детской хорео
графической школы «Фуэте»,
которая открывает в этом году
25летний юбилейный сезон.
Зрители праздничного концерта
узнают о великой русской бале
рине, гордости России, вписав
шей яркую страницу в историю
русского балета».

Лариса ЯГУНКОВА.

Талант,
вобравший
энергию эпохи

Поздней осенью 2000 года «Русский балет» Вячеслава Гордеева
представлял очередную премьеру на чужой сцене — Государствен�
ного академического Малого театра. Не так�то часто ставят совре�
менные балетмейстеры прокофьевскую «Золушку» — партитура и
хореография не из лёгких. И хотя спектакль в духе времени шёл под
фонограмму (балетоманы, как говорится, отдыхали), желающих
побывать в театре даже в такой промозглый вечер хватало.

● Китри («Дон Кихот»).

● Тао Хоа («Красный мак»).

СНАЧАЛА жители Белокаменной
иронизировали над своим новым
градоначальником: по распоряже

нию Сергея Собянина в 2011 году были
заново перекрыты плиткой тротуары по
всей Москве. По ночам москвичам ме
шала спать дорожная техника, днём им
приходилось перескакивать по дощатым
мостикам через ямы с песком, где рань
ше были бульвары. Опальный предше
ственник Собянина Юрий Лужков, как
шутили жители столицы, из мести пус
тил слух, будто зарыл под одним из мос
ковских тротуаров клад  — по всей види
мости, его до сих пор так и не удалось
обнаружить, иронизирует издание.

126 миллиардов рублей (1,7 миллиар
да евро) предусмотрено на реализацию
программы «Моя улица», в рамках ко
торой к 2018 году планируется обновить
4 тысячи улиц Первопрестольной.

Правда, многие из них, по словам моск
вичей, и до этого пребывали в неплохом
состоянии. Но деньги обязаны быть по
траченными. С момента назначения Со
бянина на должность мэра российской
столицы ходят слухи о том, что его су
пруге принадлежит фирма, непосредст
венно получающая доход от работ по
обустройству городских тротуаров. Сам
градоначальник подобные слухи энер
гично опровергает, говорится в статье.

Москвичам же уже давно не до шу
ток: этим летом по центру Белокамен
ной можно было передвигаться с боль
шим трудом. И если в летние месяцы
типичные для Москвы пробки, как пра
вило, немного рассасываются, то в этом
году изза ремонтных работ город стоял
намертво. «К этому стоит добавить и не
гативные последствия активного зака
тывания столицы в тротуарную плитку:

Первопрестольная зажата в каменные
тиски, затрудняющие отхождение сточ
ных вод. Хватит и небольшого дождика,
чтобы превратить улицы в ручьи. После
ливней, обрушившихся на Москву в
июле и августе, по городу можно было
передвигаться вплавь и кататься на вод
ных лыжах. На Манежной площади —
напротив Кремля — воды было по щи
колотку, некоторые станции метро при
шлось на время закрыть, поскольку они
оказались подтоплены», — продолжает
«Зюддойче цайтунг».

Сначала городская администрация
сваливала всё на климат, затем чинов
никам пришлось всётаки признать: из
за ажиотажного ремонта тротуаров сис
теме ливневых канализаций был нане
сён ущерб. В некоторых местах стоки
попросту были закатаны в асфальт,
констатирует немецкая газета.

По всей видимости, замечает Юлиан
Ханс, при модернизации российской
столицы слишком много внимания уде
лялось внешней стороне вопроса. А го
родская программа по обновлению сис

темы ливневой канализации не была ре
ализована даже наполовину, признают
чиновники. По оценкам экспертов,
Москва в этом вопросе отстаёт от совре
менных требований минимум на 10 лет.

По словам гендиректора ГУП «Мос
водосток» Константина Ишханяна, де
ло не только в финансировании. Чтобы
решить проблему целиком, потребуется
перерыть весь центр.

Мэр Собянин пообещал за два года
решить задачу. Однако для начала нуж
но в течение полугода разработать план.
А тем временем, замечает издание, в
России настанет долгая зима. И жители
Москвы, по опыту прошлого, со стра
хом смотрят в будущее: ведь в минув
шем году зимняя погода превратила
тротуарную плитку в каток. После того
как отделения травматологии столич
ных больниц в январе оказались пере
полнены, к проблеме подключилась
Общественная палата. Резюме экспер
тов: плитка непригодна для эксплуата
ции в зимнее время.

(Inopressa.ru).

Россия: взгляд со стороны

Москвичам уже давно не до шуток
Мэр Москвы Сергей Собянин благоустраивает сто�

личные улицы на сумму в 1,7 миллиарда евро. Что
получают москвичи: шум, пробки и гигантские лужи,
пишет немецкая газета «Зюддойче цайтунг».

Катаев 
на фоне века

ВСАНКТ�ПЕТЕРБУРГЕ в
двенадцатый раз награждены

победители Всероссийской исто�
рико�литературной премии
«Александр Невский». В этом го�
ду её лауреатом стал писатель и
журналист Сергей Шаргунов
(избранный в Государственную
думу от КПРФ) — автор 700�
страничной книги «Катаев. По�
гоня за вечной весной», изданной
«Молодой гвардией». 

По мнению жюри, Сергею
Шаргунову, опиравшемуся на
воспоминания, архивные доку�
менты, мемуарную и биографи�
ческую литературу, блестяще
удалось воссоздать непростую,
отчасти таинственную, тесно
сплетённую с литературным
творчеством жизнь Валентина
Катаева, одновременно расска�
зав о главных событиях русского
и советского XX века.

Андрей ИВАНОВ.

Заслуженная награда

Из почты

Вот так
поздравили!
Дожили и до такого. Чиновники

Пенсионного фонда решили нака�
нуне праздника — Дня России
преподнести моей жене Любови
Ивановне Семёновой сюрприз.
Получив его, она проплакала весь
праздничный день. Не ожидала
такого подвоха от властей. На�
долго останутся горький осадок на
душе и боль в сердце. Неужели
пенсионерка с 37�летним стажем
(31 год из них — педагогический)
заслужила такое наплевательское
отношение к себе?!

Дело в том, что 11 июня почта�
льон принесла ей пенсию в силь�
но урезанном размере — на целых
3222 рубля. Это одна треть от
всей суммы. Она и до этого полу�
чала очень скромную пенсию —
8472 рубля. На такие «деньжи�
щи», сами понимаете, жить не�
возможно, а только существо�
вать на три буквы «д» — донаши�
вать, доедать, доживать. А теперь
и эти возможности ужали по мак�
симуму. Нынче ей оставили на
всё про всё всего 5249 рублей и 94
копейки. Спасибо за копейки, без
них ей никак не обойтись.

Газета «Калужский перекрёс�
ток» уже публиковала материал о
низкой пенсии жены под названи�
ем «За 37 лет стажа не дали тру�
довой пенсии» (10.07, 2013 года).
Это о том, что ей много лет при�
бавляли, прибавляли, прибавля�
ли, а она (пенсия) всё никак не
могла достичь нищенского прожи�
точного уровня. Потом прислали
«письмо счастья», где сообщили,
что пенсионерка имеет право на
федеральную доплату к пенсии,
чтобы приподнять её наконец�то
до прожиточного минимума. Од�
нако тут же была приписка: «Если
вы хотите отказаться от доплаты,
то немедленно обратитесь в тер�
риториальный пенсионный фонд
по месту жительства».

Хотелось бы знать, кого благо�
дарить за праздничный сюрприз
ко времени и к месту и на какие
благие дела пойдут изъятые с
пенсии 3222 рубля?

Анатолий СЕМЁНОВ.
Деревенский пенсионер.

д. Каменка,
Калужская область.
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